

セーフティーネットがない社会とは

湯浅 誠（自立生活サポートセンター・もやい）

「自立」とは、ひとりで生きることではなく、つながりの中で生きること。誰もが排除されることなく安心して暮らせる社会をつくりたいこと、これが自立生活サポートセンター「もやい」の理念である。ホームレス状況に置かれている人々からの相談を受け、生活保護申請のサポートやアパートで新生活を送るうとする人に連帯保証人の提供をおこなっている。さまざまな事情でホームレス状態に陥った人にとっては、頼りになる存在である。貧困層の増加に歯止めがかからない現状のなか、地道に支援活動を続けている湯浅誠さんに、お話をうかがった。

アパート生活を妨げている要因とは

——最初に、ホームレスの方が自立を始めるにあたり、アパートを借りる際の連帯保証人を提供する入居支援事業についておうかがいいたします。この事業は、ホームレス状態にある方に対してもういう条件のもとでおくなっていますが、

湯浅 路上で生活していた人だけではなく、たとえばD

Vで逃げてきた女性、あるいは外国人労働者の方、精神疾患などで入院されていた人が退院して地域で暮らし始めたにあたって保証人がいないというような方など、基本的にはどなたでも受けています。ただ発足当初より、いまは条件が厳しくなりました。最初は、保証人が必要な人はすべて受けていたのですが、こちらの受け切れるキャパシティを超える依頼があり、一時期は半年待つてもらう状態でした。それでは、あまりにも意味がなくなってしまいますので、今は現在アパートに住んでいる

人の転居についての保証はしていません。公営の施設や民間のシェルターなどの施設にいる人や病院にいる人など、新たにアパートを借りようとする人に限定しています。

数でいいますと、6年半の活動のなかで1300世帯の支援をしてきました。

——保証人になつてくださる方が、自立希望者の数に見合つだけいらっしゃるのですか。

湯浅 保証人は、基本的には「もやい」の内部のメンバーや受けできました。不動産屋が、年収何百万以上でなければいけないとか、持ち家がなくてはいけないとかという条件を課していく場合には、何人か外部の協力をおります。彼ら自身アパート生活ができるのに、それを妨



年間で、200件くらいのベースになります。

——保証人になつてくださる方が、自立希望者の数に見合つだけいらっしゃるのですか。

湯浅 保証人は、基本的には「もやい」の内部のメンバーが受けできました。不動産屋が、年収何百万以上でなければいけないとか、持ち家がなくてはいけないとかという条件を課していく場合には、何人か外部の協力をおります。彼ら自身アパート生活ができるのに、それを妨

——保証人になつてくださる方が、自立希望者の数に見合つだけいらっしゃるのですか。

湯浅 私どもの持ち出しになつたケースは、5%です。この数字は、かなり小さい数字だと思っています。95%の人は、保証人の世話にならずに生活されているのです。ホームレスの人は、一般的には最もアパート生活になじまない人たちだと思われがちですが、彼らの大多数はつがなくやれていることを強調したいのです。私たちの活動からそれが実証されると、逆に「なぜ今でも路上にあればだけの人たちが残っているのか」という疑問が起ります。彼ら自身アパート生活ができるのに、それを妨



げているのは何かと
いう、社会的な要因
に目が向いてほしい
と思います。

**「第三者の眼」が
必要**
——ホームレス状態
の方でも、最低限の
権利金や敷金がある
方の保証人になつて
いるのですか。

湯浅 いいえ、手持ちのお金がない人もかなり相談にこ
られますので、こちらで条件を整えるのです。多くの場
合は、生活保護の申請を手伝います。生活保護を受ける
と、上限はありますか、アパートに入居するときの敷
金・礼金が、生活費とは別に支給されます。すでに生活
保護を受けていた人ならば問題ないのですが、路上で生
活していた人が来られたときには、私たちが申請をサボ
ートしてアパートを借りられる条件を整え提供していま
す。

講書を出されると、却下することはできますが、正当な
却下理由を書くなど、審査した結果を書面で通知しなけ
ればなりません。ところが面談室で話しているだけだと、
何の証拠もありませんから、何とでも言えてしまうので
す。たとえば、「あなたは住所がないから生活保護の適
用はできません」といわれると、本人はなにも知らずに
帰ってしまいます。でもそこに、証人として「第三者の
眼」があれば、書面と同じ効果を生むのです。議員でな
くとも、それなりの効果を発揮できます。

もう一つ問題なのは、福祉事務所の職員が法律を熟知
しておらず、前任者から言われたままの事務処理を引き
継いでいるだけなのです。「ホームレスが来たら住所が
ないからダメだと言え」ということを、鵜呑みにしてい
るのです。せっかくこちらが教えるも、福祉事務所は役
所のなかでも人気がない部署なので人の移動がとても早
く、すぐに職員がいなくなってしまいます。新しい人が
着任して、また同じ繰り返しです。

一緒についていき申請を通すことは難しくはないので
すが、手間暇がかかります。われわれが付いていかない
ときも同じ対応がされるかが問題ですが、福祉事務所の
職場状況の改善がないと難しいと思います。

——いま、生活保護申請はかなり厳しくなっています。
一昔前でも、市議会議員が一緒についていかなければ受
け付けてもらえないと言わっていましたので、相当のご
苦労があつたのではないでしょうか。

湯浅 かなり苦労はありましたが、それは手間隙がかか
るという意味での苦労です。申請すること自体はそれほど
難しいことではなく、申請書さえ正確に提出すれば、
ほとんどの場合は通ります。私たちが当事者の話を聞い
て、条件を満たしているだろうと判断できるものは、ほ
ぼ支給開始されます。問題は、なかなか申請書を出させ
てくれないので。これが「水際作戦」といわれるもの
です。

生活保護の場合、申請書は様式行為ではなく、どんな
紙に書いて出しても有効なのです。そのことは、知らな
いし知らされてもいません。役所の人が、備え付けの用
紙を出すまで申請できないと思つてしまい、口頭で却下
理由を告げられ諦めて帰つてしまうのです。

ではなぜ、われわれが一緒に行くと受理されるのかと
いえば、ノウハウを知っているだけではなく、「第三者的
眼」があるからです。「第三者的」が効いて
いるかは、水際作戦に対して決定的なポイントです。申

最低限の生活保障と「出会える場」づくり

——今までやられてこられた事業で、ニーズが多い仕事
は何ですか。

湯浅 生活できない状態の人が増えていますので、やは
り生活保護申請のニーズが高いです。もうひとつは、社
会の中に自分の居場所がないという人が多いので、その
人たちの居場所を作ることが同時に求められています。
私たちが生活支援をするときのイメージは、片方に最低
限の生活保障をおこなうこと、もう片方に当事者の人々
が出会える場所を作ること、その二本立てです。

——居場所つくりというのは、ある意味で精神的なケア
ーともいえるのでしょうか。

湯浅 われわれは専門的なノウハウは持っていないませんの
で、ゲナーとまでには至らないでしょうが、できること
は場所を作ることだと思います。
「もやい」の事務所は、土曜日は全体を喫茶店にして
いて、当事者の人たちがランチをつくって食べにきて
ます。そこで出会うと、よい話し相手もできます。

以前に、ネットカフェで暮らしていた31歳の方が相談にこられたとき、「ぼくみたいな者が生きていいいんでしょうか」と本気で聞くので、もちろん、「そんなことは心配しなくていい」という話をしました。あとから聞いて一番印象に残ったことは、彼がはじめて喫茶店に行つたときに、自分には家がないという話をしたら、皆そうだという話を聞いてほつとしたという話です。家がないことを職場で隠しながら働き、家の話題になると話をそらさなければならないことが、日常的なストレスとしてあつたのです。交流できる場所があるかどうかは、決定的大事だと思います。

——お話をうかがっていますとたいへん幅の広い事業だと感じますが、運営のための財政にもご苦労があると思います。

湯浅 当事者たちにお金がないのですから、受益者負担は成り立ちません。最初から確たる見通しがあってはじめたのではありませんが、立ち上げ当初、めずらしい取り組みだとマスコミがずいぶん取り上げてくれました。そのせいもあり、5年無利子返済の「もやい債」を起債しましたら900万円くらい集まり、最初のスタートが

では物足りないので、コーヒー焙煎の共同作業をやつたり、女性たちが居場所作りをはじめたり若者たちが自分たちのカフェをはじめるなど、どんどん派生していくています。

機能しない3層のセーフティーネット

——青年ユニオンの皆さんと一緒に「反貧困たすけあいネット」を結成されたということを、報道で知りました。一ヶ月300円の会費を6ヶ月以上おさめると病気や怪我の際に1日1000円最長10日の補償が受けられたり、無利子の生活資金1万円が借りられるなど、たいへんユニークな試みだと思います。「休業たすけあい金」や「生活たすけあい金」は、順調に運営されていますでしょうか。

湯浅 この反響は大きいですね。公的セーフティーネットは、雇用、社会保険、公的扶助の3層構造になつてますが、ワーキングプアの人たちには、この3層のセー

可能になりました。2年後にNPO法人格をとつたとき、都庁は出資法を理由に「もやい債」を認めてくれませんでした。一度は出资者に全部お金を返したのですが、再度寄付を募りましたら300万円くらい集まり、なんとかやれてきたのです。

保証人提供をするご本人からは、保証人提供料として8000円いただいていますが、この金は、全体の5%（=20人に1人）がトラブルを起こしたときの補填で消えてしまいます。日常の運営費は、ボランティアの努力で5年ほどしのいできました。事務所の家賃は、一般からのお支付でまかなってきました。

2006年から、ようやく企業の社会貢献の対象になり一定の寄付が入るようになりましたので、今は非常勤ですが有給のスタッフを配置できるようになりました。

——当初の立ち上げの頃よりは、活動の幅は広まりましたか。

湯浅 だいぶ広がりました。事務所のスペースも広くなりました。以前は皆が集まる場所さえ確保できませんでしたが、いまは古いアパートながら皆が集まる場所ももてました。場所ができると、ただまつたりしているだけですから、一つひとつセーフティーネットを張りなおすしていくしかないのです。

ここ1～2年、主にやられてきたのは雇用と公的扶助（=生存権）だったと思います。雇用については、非正規の人を対象にした労働組合が次々に結成され、いろんな形で結果を出しています。公的扶助（=生存権）については、北九州の餓死事件をきっかけに法律家も動き出し、私たちもこの間活動してきました。問題は、社会保険のセーフティーネットが手付かずなのです。国民健康保険の滞納や年金の流用問題などはマスコミをにぎわしていますが、非正規雇用の失業給付の問題や日雇い雇用保険の問題をどうするのかという議論を積み上げ、生活保護を受けなくても暮らしていける社会を作っていくための議論をしていかなければなりません。そういう意味では、雇用と公的扶助の両方から社会保険の問題は絡んでくるのです。

ワーキングプアの互助制度である「貧困たすけあいネット」は、金額としてはたいしたことはありませんが、そこ問題提起をやろうとしました。私たちに連絡を取ってきたときの所持金は100円だったとか、相談に来

週刊 **二**
編集委員
雨宮処原・石坂啓・落合恵子
佐高信・筑紫哲也・本多勝一
定価500円(税込)

2月の特集予定

シリーズ
「問題だらけの裁判員制度」
生存をめぐる闘い
「貧困」の現場を歩く

だんせんお得な定期購読
期間 冊数 初回料 1冊あたり
半年 24冊 11,760円(490円)
1年 48冊 23,000円(479円)
月々引落し月平均2000円(半年以上)あり

発売中
続トヨタの正体
週刊金曜日編 定価1,050円(税込)

トヨタを震撼させた
ベストセラー第2弾。
トヨタの「大きさ」が何をたらし、何をつぶしているか。トヨタの社員は幸せなのか。トヨタイコール日本であり、トヨタを知ることは日本を知ることである。この本はそのための絶好の教科書だ
——佐高信

お申込みは
0120-004634 国0120-554634
新規お申込みの方に最新号送呈!
(マスコミ証明で見たとご感想ください)
発送開始後の途中解約には応じかねます。
(株)金曜日http://www.kinyobi.co.jp/

る交通費もないとか、1週間何も食べていないといった状態の人が珍しくないのです。そういう中で、わずかであっても提供できることが大きいだろうということ、あわせて「社会保険のネットが何も効いていない社会」についての問題提起をしたいのです。

相談に来ようとする人は、自助努力を多分に内面化している人が圧倒的です。自分でがんばらなくてはいけない、人に甘えて世話になつてはいけないと、自分が生きていけなくなつてもそう思つているのです。私たちが「どうぞ」と言つても、相談にくる敷居が高いのです。それは労働組合も同じで、そういう面を考えると、間にワンクッショング入れる必要があるのです。自分が掛けている金を自分がもらうと考えればアクセスしやすくなるはずなので、今回のシステムは、こちらから敷居を下げるための仕掛けでもあるのです。

日雇い派遣は別枠の保険

——いまのお話と関連しますが、日雇い労働保険を日雇い派遣の人たちにも適応させる方向だと伺っていますが、これができるは少しは前進があるでしょうか。

湯浅 厚生労働省は、この間、日雇い雇用保険をなくしました。厚生労働省は、このまま日雇い派遣の保険にしました。日雇い派遣に日雇い雇用保険を適用しましたが、従来のものとは別枠の「マルハ」という日雇い派遣専用の保険にしました。日雇い雇用保険適用を広げていくことは考えていません。

日雇い雇用保険適用を広げていくことは考えていません。こちらとしては活用したいのですが、ここはせめぎ合いであり、かなり力を入れてやらないと広げられません。またいま言われているのは、日雇い派遣の人が日雇い雇用保険のスタンプを押すのを、渋谷の職安だけにしようと考へていています。日雇い雇用保険の手帳の発給を求めようとすると、すべての人が渋谷営業所に転籍させられることまで予定しているみたいです。

——最後に、今後やつていきたい活動について、お話しただけますか。

湯浅 活動している主体の連携を、広げていかなければなりません。全労連系と連合系に別れているので、同じことをやっていても現場での広がりがそれぞれ限られてしまった側面があります。また党派的系列とは別に、ホーミレス関係、労働組合、DV関係といった分野ごとに別れていますので、その辺を広くやっていかなければなりません。そのために私たちは「反貧困ネットワーク」を作り、皆が共通する貧困問題で各系列が入ってきやすい構図を、多少なりとも取っています。

もうひとつは、できるところから手をつける発想がこの間なくなつてしまつたことを心配しています。皆が政治評論家みたいになつてしまい、たとえば生活保護の問題などについても、一般の人から「財源はどうする

ていく方向で動いています。たとえば、去年高田馬場の日雇い職安はなくなり、同時に給付も振込みになりました。山谷で働いている人たちが銀行通帳など持つていませんから、事实上受けられなくなりました。こうして徐々にハードルを上げていき、結局は死滅させる方向です。

そういうなかで、今回は社会的な圧力が強かつたために、日雇い派遣に日雇い雇用保険を適用しましたが、従来のものとは別枠の「マルハ」という日雇い派遣専用の保険にしました。厚生労働省は、このまま日雇い派遣の日雇い雇用保険適用を広げていくことは考えていません。こちらとしては活用したいのですが、ここはせめぎ合いであり、かなり力を入れてやらないと広げられません。またいま言われているのは、日雇い派遣の人が日雇い雇用保険のスタンプを押すのを、渋谷の職安だけにしようと考へていています。日雇い雇用保険の手帳の発給を求めようとすると、すべての人が渋谷営業所に転籍させられることまで予定しているみたいです。

——最後に、今後やつていきたい活動について、お話しただけますか。

——最後に、今後やつていきたい活動について、お話しただけますか。